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«ЗАКОН 
РОТЕНБЕРГА»

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект, согласно кото-
рому российские граждане и ком-
пании, чье имущество подвер-
глось взысканиям иностранных 
судов (или аресту), смогут потре-
бовать компенсации в российских 
судах за счет государственного 
бюджета. Ранее законопроект 
поддержало правительство.

 8 октября 2014 года фракция 
КПРФ категорически потребовала 
полностью исключить из обсуж-
дения в Госдуме «Закона о вил-
лах Роттенберга», но послушное 
большинство из «Единой России» 
проигнорировало этот призыв. 

Итоги голосования:
«За» - 233 – фракция «Единая 

Россия»;
«Против» - 202 – вся фракция 

КПРФ и другие фракции;
«Воздержалось» - 13.

 Возмущаться пресловутым «законом 
Ротенберга» не собираюсь. Правящий 
класс настолько отупел и обнаглел, что 
предстал перед нами без штанов. Без 
всякой патриотической и великодержав-
ной драпировки. Нам четко сказали: «Мы 
– привилегированный класс. И если За-
пад отнимет у нас то, что мы награбили в 
России, то вы, быдло-налогоплательщи-
ки, будете нам возмещать потерянное». 
Закон сей не случаен: это доказывает 
послушное голосование за него всей 
«косолапой» фракцией. То есть, команда 
шла из администрации президента. 

Все лицемерие насчет патриотизма, 
национализма и бескорыстного служе-
ния нашей «элиты» полетели к чертовой 
бабушке. Мы все увидели, что для них 
своя кубышка дороже, и они не постес-
няются даже всемирного позора, лишь 
бы ее защитить. Даже ценой дальней-
шего опустошения страны.

Как мы и прогнозировали, остановка 
интенсивной войны в Донбассе при-
несла настоящую катастрофу для всей 
системы внутренней политики и про-
паганды в РФ. Первые 9 месяцев 2014 
года пропаганде Кремля удавалось все 
на свете заглушать одной темой: боев 
в Новороссии. И как только подписали 
перемирие, а бои ушли из главной темы 
всех новостей, информационный нарко-
тик перестал действовать. 

И моментально полезло наружу то, 
что заглушали. Экономический кризис. 
Пресловутый позорный закон о защите 
сановных воров за счет бюджета. Па-
дение курса рубля. Нарастающие долги 
регионов. То жуткое положение, в кото-
рое угодили ЛНР и ДНР, разруха и оди-
чание в них. Неумение этого приватизи-
рованного «государства» оказать эле-
ментарную поддержку промышленности 
и сельскому хозяйству, спад в реальном 
секторе. 

Очнувшись, люди стали замечать: а мы 
же беднеем! И работы нет. И перспек-
тив в жизни. Наступает серое и унылое 
«осеннее похмелье». РФ впадает в тяж-
кую депрессию. Проблемы обступают со 
всех сторон, Запад наращивает эконо-
мический натиск, а сидящим во власти 
и ответить нечем. По причине полной 
государственной бездарности. 

Друзья мои, мы видим неприкрытый 
провал правящего класса, его страте-
гическую беспомощность и просто тру-
сость. С этой точки зрения я рукоплещу 
«закону Ротенберга».

Максим КАЛАШНИКОВ

  Эксперты отмечают, что с началом 
крымского кризиса или украинского 
кризиса, где-то с начала февраля, пре-
зидента вообще не волнует экономика, 
экономической повестки дня вообще у 
президента нет. Это утверждение верно 
отчасти: Путина почти никогда не волно-
вала экономика, за исключением в опре-
деленной степени первых двух лет его 
президентства, а также конца 2008 года, 
когда ему пришлось признать, что в эко-
номике есть серьезные проблемы.

 Если посмотреть на последнее высту-
пление Путина на экономическом фору-
ме «Россия зовет!», то мы услышим, что 
сложная ситуация сложилась не у нас, а в 
мире. «Фундаментальные факторы, обе-
спечивающие стабильность, у нас очень 
сильные, надежные, – говорил Путин.— 
Доверие инвесторов не снижается. Банк 
России финансовую устойчивость обе-
спечит. Санкции – «дурь», но и они в по-
мощь. В общем, могло быть лучше, но в 
целом и так неплохо. А будет лучше: впе-
реди «индустриальный рывок». Непонят-
но, чего все так нервничают.

 А нервничают, надо признать, вовсе не 
«враги» из «пятой колонны», и не «нацио-
нал-предатели», чьи страдания, как разъ-
яснял Путин, направлены против процве-
тания России. Нервничают те, кто «дела-
ет» экономическую политику, точнее, мог 
бы ее делать. 

Министр экономического развития 
Алексей Улюкаев предупреждает: ны-
нешняя ситуация в экономике с инфля-
цией, превышающей 8%, и ростом ВВП 
ниже 1% – «гремучая и взрывоопасная». 
Министр финансов Антон Силуанов 

Готов ли Путин к кризису?

предлагает сокращать расходы или по-
вышать налоги. Ну, а ярче всего высту-
пил президент Сбербанка Герман Греф, 
который назван «Ведомостями» героем 
последнего форума: он усомнился в ком-
петентности руководства страны, напом-
нив, к чему подобная ситуация привела 
16 лет назад.

 Так кто же занимается выработкой 
экономической политики в России? Мо-
жет, правительство? Нет, министр эко-
номического развития Алексей Улюкаев 
реализует чужую программу (проекты, 
разработанные Агентством стратеги-
ческих инициатив), а также решения, с 
которыми он не согласен (см. его заяв-
ления по пенсионной реформе). Мнение 
правительства Путина интересует мало. 
Не слушает Путин и Глазьева, который 
пишет программы про необходимость 
эмиссии рублей и национализацию.

 Вероятно, если бы Путина волнова-
ла экономика, то он уже предпринял бы 
как минимум пять неизбежных шагов. 
Первое – уволил некомпетентное прави-
тельство Медведева. Второе – назначил 
бы сильного экономиста или управленца 
премьером. Третье – усилил бы кабинет 
министров кадрами, но главное – пошел 
бы на политическое утяжеление прави-
тельства, без чего не движутся ни одна 
программа, ни одно решение. Четвер-
тое – Путин говорил бы о проблемах, а 
не о достижениях. И пятое – проводил 
бы чаще совещания по экономическим 
реформам. Ничего этого нет и, вероятно, 
пока не будет.

 Так что же должно произойти, чтобы 
Путин, наконец, развернулся лицом к 

российской экономике и начал направ-
лять свою политическую энергию в со-
зидательное русло? История нам под-
сказывает: был такой момент. 

Осень 2008 года. Тогда впервые пра-
вительство во главе с Путиным дей-
ствительно зашевелилось, признав 
кризис кризисом и начав предприни-
мать конкретные шаги. Была создана 
специальная антикризисная комиссия 
Игоря Шувалова, которая, собствен-
но, спасала страну, спасая олигархов. 
Ходили байки, что совещания прави-
тельства проходили под бурные обсуж-
дения «куда валить» и как спасать нажи-
тое. Чиновникам даже якобы рекомен-
довали не брать откаты более 30%. 

Тогда, в декабре 2008 года, миро-
вая цена на нефть опустилась ниже 35 
долларов за баррель. Выкарабкиваться 
экономика начала вместе с начавшими 
расти ценами на черное золото. Ка-
залось бы, при чем тут антикризисная 
политика. Но, тем не менее, это стало 
примером того, в какой ситуации Путин 
начинает хотя бы как-то действовать. 
Для этого цена на нефть должна дей-
ствительно рухнуть, население – начать 
беспокоиться (к этому тоже готовились, 
прекратив сокращение Внутренних во-
йск на случай протестов), а элита – по-
глядывать в сторону своих заморских 
вилл. Но даже тогда, как мы видим, 
ограничились кредитованием предпри-
ятий под гарантии правительства. Вот 
и вся антикризисная стратегия. Еще бы 
немного, и все суверенные фонды были 
бы израсходованы и спасать уже было 
бы не на что. Опять повезло.

 Судя по всему, Путин действитель-
но искренне убежден, что ситуация в 
экономике не трагична, а источники 
проблем – внешние, а не внутренние. 
То есть кардинальным образом менять 
ничего не нужно. В крайнем случае, по-
литика латания дыр всегда работала 
безотказно. Однако пугает в этой ситу-
ации то, что Путину на протяжении всех 
его 14 лет ни разу не выпало истинное 
испытание глубоким финансово-эко-
номическим кризисом, не считая кон-
ца 1999 года. Но и тогда быстро стало 
везти: с 2000 года начинается рост цен, 
с 2003 по 2007 год страну накрыла ги-
гантская волна нефтедолларов. Путин 
– это президент, которому не прихо-
дилось решать вопросы экстренного 
антикризисного управления при низких 
ценах на нефть и существенном де-
фиците бюджета. Кажется, он уверен, 
что и не придется. Ведь Игорь Сечин 
сказал, что будет 150, значит, будет. А 
кудрины и грефы – да это работа у них 
такая, паниковать по графику. Собаки 
лают, караван идет, подумал Путин. В 
общем, спасайся кто может.

Татьяна СТАНОВАЯ

Аналитики всерьез обеспокоены экономической си-
туацией в РФ, считая сложившееся положение крайне 
опасным. 

Мировые цены на нефть опустились ниже цены от-
сечения (в 2014 году это $93), экономический рост 
почти остановился, рубль обесценивается. Отток ка-
питала бьет очередные рекорды, растет дефицит лик-
видности. Элита потихоньку начинает нервничать: как 
жить дальше? Понимает ли президент, что происхо-
дит в экономике? Есть ли у него план? Считает ли он 
ситуацию опасной и, если да, то какие меры он готов 
предпринимать, чтобы минимизировать риски? 

Вопросов много, но Путин ведет себя так, как будто 
сейчас 2007 год – «золотой век» путинской эпохи. А 
шанс разъяснить приоритеты в бюджетной политике 
сознательно похоронен: Путин отменил обязательные 
бюджетные послания. Что же должно произойти, что-
бы президент, наконец, занялся экономикой?
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В Костромской области прошли 
мероприятия, посвященные Дню 
памяти трагических событий 3-4 
октября 1993 года.

В Костроме 3 октября на площадке 
около Филармонии состоялся митинг 
«Не забудем, не простим!», посвящён-
ный «расстрелу Советской Конститу-
ции».

По инициативе Чухломского райкома 
КПРФ 3 октября 2014 года прошел пикет 
Памяти защитников Верховного Совета 
СССР 3-4 октября 1993 года.

Пикет проводился в центре города 
Чухлома рядом с помещением районно-
го музея с 11 до 14 часов. Пикетирова-

8 и 10 октября 2014 года начали 
учебный год в системе политпрос-
вещения в Судайском и Чухломском 
городских первичных отделениях 
КПРФ.

Занятия проходили в день проведения 
открытых партийных собраний. Слушате-
ли были ознакомлены с Постановлением 
Президиума ЦК КПРФ, Постановлением 
обкома КПРФ «Об организации политу-
чебы в 2014/15 учебном году», методи-
ческими рекомендациями и примерными 
темами для занятий. Чтобы правильно 
понять происходящие трагические со-
бытия на Украине, первой темой полит-
занятий стали вопросы «Структура кри-
зиса капитализма и опасности нового 
мирового конфликта», «События на Укра-
ине», «Национализм и фашизм как ору-
жие капитала». Диалог по обсуждаемой 
теме был взволнованным, слушатели с 
горечью говорили о распавшемся СССР, 
вот тогда эту трагедию остановили бы 
намного быстрее. И сами же слушатели 
давали ответ о причинах происходяще-
го беспредела на Украине. Судайские 
коммунисты проявили солидарность с 
ополченцами Новороссии и внесли до-
бровольные пожертвования на оказание 
гуманитарной помощи.

***
10 октября на открытом партийном со-

брании Чухломского городского первич-
ного отделения КПРФ был принят в ряды 

Да здравствует 97-я годовщина Ве-
ликого Октября!

Великому Октябрю — слава!
Власть — народу! Собственность — 

трудящимся!
Программу КПрФ — в жизнь!
Наш курс — труд, народовластие, 

социализм!
Вернём социальные завоевания 

Октября!
Заводы — рабочим! Землю — кре-

стьянам! Лаборатории — учёным!
Слава человеку труда!
Цены на продовольствие и тарифы 

ЖКХ — под контроль народа!
Правительство национальных ин-

тересов — будущее россии!
Правительство министров-капита-

листов — в отставку!

Не забудем, не простим!

ние проводилось поочередно коммуни-
стами городского первичного отделе-
ния КПРФ.

В ходе пикета были вывешены плака-
ты с фотокадрами трагических событий 
1993 года: «21-я годовщина расстрела 
Дома Советов», «Роковой Октябрь 1993 
года», стояли живые цветы, зажженные 
свечи. Всем желающим, проходившим 
мимо пикета,  предлагалась газета «Что 
делать», роздано более 100 экземпля-
ров. 

 Кроме этого пятьдесят костромичей 
4 октября побывали в Москве и при-
няли участие в митинге и шествии, по-
священным 21-й годовщине расстрела 
Верховного совета РСФСР.

Соб.инф.

К занятиям  политучебой 
приступили

партии ветеран труда, награжденный пра-
вительственной наградой в годы СССР «За 
трудовое отличие» - Валерий Николаевич 
Лебедев, житель села Ножкино.

Участники собрания поддержали ини-
циативу судайских коммунистов и также 
внесли добровольные пожертвования 
на оказание гуманитарной помощи жи-
телям и ополченцам Новороссии. По со-
стоянию на 10 октября на специальный 
счет организации «Русский лад» пере-
числено 4300 рублей. Было принято об-
ращение ко всем жителям города и рай-
она с просьбой проявить солидарность 
независимо от политических взглядов и 
оказать посильную помощь доброволь-
ными пожертвованиями жителям и опол-
ченцам юго-востока Украины, которое 
передано в газету «Вперед» для опубли-
кования. Проявляя солидарность жите-
лям Новороссии, участники собрания 
одновременно задавали вопрос: а поче-
му нет информации о гуманитарной по-
мощи со стороны крупнейших компаний 
России «Роснефть», «Газпром», «РЖД», 
где зарплата руководства в день за-
шкаливает от 1 до 4,5 миллиона рублей. 
Ответ нашли в пророческих словах В.И. 
Ленина: «Буржуазия предаст Родину и 
пойдет на все преступления, лишь бы от-
стоять свою власть над народом и свои 
доходы» (Т.34, стр.146).

Валентина КОЗЛОВА, 
секретарь Чухломского ГК КПрФ

Даёшь смену социально-экономи-
ческого и политического курса стра-
ны!

Даёшь национализацию стратегиче-
ских отраслей экономики!

Курс россии — вперёд, к социа-
лизму!

Социализму — да! Капитализму — 
нет!

Нет — росту цен и тарифов!
Требуем выхода России из ВТО!
ВТО — удавка для народа!
Трудящимся России — достойную 

жизнь!
Природные богатства — собствен-

ность народа!
Новороссия и Россия — одна исто-

рия, одна судьба!
Керчь и Севастополь — наши свя-

тыни!
Бандеровщине не место в нашем 

доме!
НАТО — НЕТ!
Слава защитникам Советской власти!
Вместе возродим дружбу наро-

дов!
Нет — фашизму!
Интернационализм — путь к буду-

щему россии!
Наше дело правое! Победа будет за 

нами!

Призывы и лозунги ЦК КПрФ к 97-й годовщине 

Великой Октябрьской 
социалистической революции

24 октября отмечает свой 
65-летний юбилей Юрий Сер-
геевич Козырев, коммунист с 
40-летним партийным стажем, 
в течение которых он положил 
свою жизнь на алтарь служения 
народу.  

Умный, честный, глубоко порядоч-
ный и прямой, он требует таких же ка-
честв от окружающих его людей.   От-
личный хозяйственник и руководитель, 
даже в нынешнее время, уважительно 
относится к человеку труда, что явля-
ется большой редкостью для нашей 
Российской  действительности.   Чело-
век с государственным складом мыш-
ления, Юрий Сергеевич мог бы  найти 
себе место в жизни и более комфорт-
ное и выгодное, чем провинциальный 
город Мантурово.  Но он предан своей 
малой родине, которую искренне лю-
бит и которой честно служит на протя-
жении своей жизни, следуя известной 
русской пословице: «Где родился, там 
и пригодился».

  Мантуровские коммунисты от души 
поздравляют своего партийного дру-
га и наставника Юрия Сергеевича 

Я очень хорошо понимаю силу сло-
ва, обращенного к людям. Одна из са-
мых моих любимых газет – газета «Что 
делать?» - стала мне родной. Она от-
вечает моим интересам, взглядам на 
жизнь и стремлениям получить резуль-
тативный  ответ на вопрос что делать? 
Это не так трудно сделать, читая вы-
сказывания лидеров партии Геннадия 
Зюганова, Валерия Ижицкого, Алексея 
Пономарева. Труднее найти методы 
и подходы к решению вопроса как де-
лать. Для этого требуются терпение, 
уважение к человеку, понимание его 
мнения. А что касается результата – он 
появляется не сразу…

Взять, к примеру, патриотическое 
воспитание молодежи. Когда 1 мая в 
Волгореченске мы с народом вышли 
на площадь, среди участников были 
студенты промышленного техникума, 
что вызвало радость, но одновремен-
но и недоумение – ребята не пели вме-

ПОЗДрАВЛЯЕМ  С  юбИЛЕЕМ!

Козырева с очередной юбилейной да-
той, желают ему крепкого, никогда не 
иссякаемого здоровья, счастья и бла-
гополучия в семейной жизни, а также  
творческих успехов и побед во всех его 
начинаниях.

 Мантуровский горком партии.

Коммунист - значит неравнодушный
сте с нами ни одной песни, так как не 
знали слов. Это натолкнуло на мысль 
подвигнуть администрацию техникума 
на разучивание гимна страны в первую 
очередь и, конечно же, песен советских 
лет. Руководитель учащихся обеща-
ла сделать это в сентябре. И в начале 
учебного года учащиеся уже разучили и 
пели гимн.

Вопросы воспитания молодежи очень 
беспокоят коммунистов. Лично я гор-
жусь тем, что мой ученик-юрист, окон-
чивший академию в Орловской области, 
по моему совету вступил в КПРФ и стал 
оказывать бесплатную юридическую по-
мощь населению. Он заслужил высокое 
уважение у простых людей и был избран 
в городскую Думу. Вот такой результат 
работы с народом, на мой взгляд, может 
привести к смене системы управления 
государством мирным путем.

Марта бЛИНОВА, 
коммунист, г. Волгореченск.

Уважаемые товарищи!
Каждое первое воскресенье месяца в Костромском городском 

комитете КПРФ проходит День открытых дверей с 10 до 15 часов 
по адресу: г. Кострома, ул. Ленина, д.34, оф.19, тел. 51-43-72. 

Прием граждан проводит секретарь ГК КПРФ. 
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Пока глава семейства на 
утренней разминке с четверо-
ногими охотниками, заводим 
основательный разговор с хо-
зяйкой:
−	 Ольга Николаевна, 

на столе у вас девять трех-
литровых банок свежего мо-
лока...
−	 Вечернее. Все утрен-

нее сразу уходит на продажу, 
а это - на творог. Молоко, сме-
тану реализуем и здесь, и два 
раза в неделю -  в Костроме. 
−	 Давно этим занимае-

тесь?
−	 Конкретно фермер-

ское хозяйство мы с мужем ор-
ганизовали в июле 2012-го. А 
скотину держим 24 года, с того 
времени, как переехали из Ко-
стромы в Сухоногово. Сначала 
завели козочку. 
−	 На природу потянуло?
−	 М у ж а - м и л и ц и о н е р а 

перевели сюда участковым. 
Соответственно дали кварти-
ру. Сама я по специальности 
портниха верхней одежды, ра-
ботала в городском ателье. 
Поначалу и здесь трудилась 
по профилю в комибинате бы-
тового обслуживания, пока его 
не прикрыли. Но куда ехать? 
Родились дети, решили заве-
сти козу, благо сарайки были. 
Летом коза давала по четыре 
литра молока. Для семьи до-
статочно. 
−	 Дальше-больше?
−	 Наоборот. О серьез-

ном хозяйстве и не помышля-
ли.  Дети подросли, скотина на-
доела. Но нормальной работы 
по-прежнему не было. Стали 
решать — что делать? Понача-
лу занялись продажей бытовой 
химии: коробки, аренда, на-
кладные... Весь день крутишь-
ся, а выгоды практически ни-
какой. Вот тогда, лет 12 назад, 

взяли земли 25 соток, завели  
корову.
−	 Какой породы?
−	 Ярославской. У нее 

родилась телочка, потихонь-
ку стали развиваться. Пошел 
спрос на наше  молоко. Появи-
лись какие-то условия. Все это 
называлось личным подсоб-
ным хозяйством. Решили рас-
ширяться. Но поскольку выде-
ленную нам  территорию пере-
вели в земли сельхозназначе-
ния, оказалось, что в прежнем  
статусе нам ничего не постро-
ить. Пришлось регистрировать 
фермерское хозяйство.
−	 Корма — проблема?
−	 Конечно, они стоят 

денег. Но пока все окупает-
ся. Комбикорма, сена  хватает 
всем.  Иногда скотине картош-
ку даем. Сейчас у нас три коро-
вы, столько же телят и телка. А 
проблема в том, что в сарайках 
нет проводного электричества. 
Муж поставил аккумуляторы со 
светодиодными фонарями. Но 
и они только там, где коровы. А 
курицы и гуси таких благ циви-
лизации не имеют. 
−	 Вы следите за цена-

ми на молочную продукцию?
−	 Конечно. 

−	 Как балансировать, 
чтобы и скоропортящийся 
товар быстро разошелся, и 
выгода была?
−	 У нас литр молока стоит 

40 рублей. Жирное, свежее.
−	 Можно определить 

жирность на глаз?
−	 (Достает из холодиль-

ника полную банку.) Смотрите 
— сметаны шестая часть. Не-
трудно высчитать процент жир-
ности.
−	 Каков средний на-

дой?
−	 Летом с каждой коровы 

литров по 20 ежедневно. Сей-
час, осенью — 15. К зиме будет 
еще меньше. 
−	 Любимчики среди бу-

ренок имеются?
−	 (Смеется.) Да как-то 

над этим не задумывалась. Се-
годня одну отругаешь, завтра 
другую. Но, конечно, всех лю-
бим. Наш же семейный фер-
мерский мир маленький.
−	 Успеваете следить за 

событиями в мире большом?
−	 Чем больше узнаешь, 

тем хуже настроение. И ничего 
не хочется делать. Потому что 
знаешь — завтрашний день ни-
кому не обещан. Вон, муж при-
шел. Спросите лучше у него.
−	 Сергей Викторович, 

но ведь не так же все и плохо. 
Посмотришь по телевизору:  
фермерам постоянно обеща-
ют какие-то гранты на разви-
тие...
−	 Именно — обещают! 

Все это, как мы убедились на 
собственном опыте, голослов-
но.  Нужно быть семи пядей во 
лбу, чтобы его получить. Нас 
заставили собрать кучу доку-
ментов, как на целое уголов-
ное дело. Да еще по нужным 
образцам, нужным форма-
там. Собирали, собирали мы 
позапрошлый-то год... А толку? 
Чтобы составить бизнес-план, 
нужно быть экономистом. Как 
минимум. Есть, конечно, специ-
алисты в этой сфере, но они за 
свои услуги просят до двадцати 
тысяч рублей. Да и где гаран-
тия, что этот план утвердят? 
−	 И тем не менее...
−	 И тем не менее все 

бумаги подготовили. Успели 
предоставить их в последний 
момент. Но сложилось впечат-
ление, что комиссия из Депар-
тамента сельского хозяйства 
ничего не читала. Мы просиде-
ли перед дверью три часа толь-
ко для того, чтобы получить от-
вет: «Вы не прошли по баллам». 
Да даже если так, неужели свой 
вердикт нельзя сообщить по 
телефону, а не мурыжить столь-
ко времени людей?!  В итоге 
комиссия так и не увидела пер-
спектив нашего развития.
−	 А они были? 
−	 Конечно! Мы расписали 

во всех подробностях смету с 
количеством рабочих часов, со 
стоимостью, оплатой всех ра-
бот. Определили сроки строи-
тельства. Но чиновникам не уго-
дишь. Им же из высоких каби-
нетов виднее. Критерии такие: 

чем больше у 
фермера ко-
ров, чем даль-
ше он живет 
от областного 
центра, тем 
больше бону-
сов. Если есть 
какая-то тех-
ника, он  полу-
чает дополни-
тельные бал-
лы. И это все 
н а з ы в а е т с я 
«Грант на раз-
витие начи-
нающих фер-

мерских хозяйств». Но какой же 
ты начинающий, если все у тебя 
уже есть?! Как это понять?
−	 Я давно понял одно: 

чем дальше чиновники от 
простых людей, тем наглей 
и безответственней. Не слу-
чись  подобного самодур-
ства, до какой бы степени 
развили хозяйство?
−	 Здесь вокруг земли 

совхоза «Чернопенский», сель-
ских поселений. Получается, 
что землю брать негде. Либо на 
таком отшибе!.. Мы и так взяли 
то, что раньше называлось неу-
годье. Но в сельском хозяйстве 
таких понятий уже нет. Теперь 
есть земли сельхозназначения. 
И наплевать, что там овраги и 
когда-то песок добывали. Мы, 
как смогли, облагородили. 
Есть у нас там два распаханных 
участка под картофель. Нынче 
дополнительно взяли три гек-
тара, чтобы скотину выпасать. 
И это при том, что десять лет 
назад там косили сено! А сей-
час растут деревья. Почему? 
Потому что прежний глава ад-
министрации взял и разрешил 
заехать солдатам во время ве-
сенних учений.
−	 Серьезно?!
−	 Вполне. Заехали на 

своих вездеходах и все «пере-
пахали». Теперь там даже трак-
тор не проедет. Землю всю ис-
портили. Ведь и шлагбаум сто-
ял. Снесли! В общем, спасибо, 
ребята. Потренировались на 
славу. Теперь надо выкорчевы-
вать все. Поэтому мы в бизнес-

богатство — в банках... С молоком

В сухоноговской квартире фермеров Ольги и Сергея 
Бормотовых нас встречают... охотничьи собаки Воль-
тер и Нюта. Парочка красавцев-пойнтеров рвется на 
улицу. Ждет не дождется белого света и пернатая 
живность на подворье. С каким радостным гоготом и 
клохтаньем гуси и куры выбегают на улицу — это что-
то! И только кошка Кисуня, почтительно поглядывая на 
банки с молоком, как бы дает понять: «Вы еще наших 
кормилиц-буренок не видели». На этом, собственно, 
лубочная часть фермерской жизни и заканчивается...

планировали взять двух людей 
на работу. А что касается клас-
совости... У моего знакомого 
была система так называемо-
го народного капитализма. Он, 
коммунист, кормил 18 семей. 
Сюда в Сухоногово привозил 
работяг  для установки водо-
очистительной аппаратуры. Он 
больше миллиона платил на-
логов и обеспечивал людей ра-
ботой и достойной зарплатой. 
Мы сегодня вынуждены рабо-
тать в тех условиях, в которые 
нас поставило государство. 
Вот недавно новости послушал. 
Министерство сельского хо-
зяйства клянчит у государства 
300 миллиардов рублей для 
строительства логистических 
центров. Но, правда, тут же эту 
идею раскритиковали. Никто 
не понимает, зачем это нуж-
но? Лучше бы  деньги вложили 
в фермерство. Пускай бы даже 
НЭП очередной расцвел, как 
при Ленине. По крайней мере 
НЭП, извините меня, страну 
вытащил из голода. Ильич гово-
рил: «Маленький бизнес обяза-
тельно должен быть в России». 
У нас люди историю не любят, 
не знают, не читают, но лезут 
в правительство. Если бы они 
сдавали спецэкзамен на знание 
истории, а потом стремились в 
чиновники, возможно, и был бы 
толк.
−	 Сергей Викторович, 

вы отдыхать успеваете?
−	 Вот мой отдых. (Гладит 

собак.) Обе легавые, большие 
специалисты в своем деле.  Ра-

ботают чисто по птицам. Они 
бегут по полю челноком перед 
тобой: влево-вправо. И как 
только где-то учуют птичку, 
резко делают стойку. Может 
даже голова на месте остаться, 
а зад перевешивает. Замрут, 
затихнут, ждут команду. А ты 
за это время должен подойти с 
ружьем, дать команду на подъ-
ем птицы. Она взлетает, ты — 
стреляешь. Вот тогда лай раз-
ливается на всю округу.
−	 Когда  разливаете 

молоко, кошка принимает 
стойку?
−	 Она  у нас специалист 

по сметане.

Дмитрий ТИШИНКОВ

плане написали, что планируем 
завести не больше десяти го-
лов дойного стада. Для малого 
предпринимательства  вполне 
достаточно. С учетом того, что 
от каждой коровы будет еще 
приплод. А если развиваться 
вопреки логике, то получится 
не фермерское хозяйство, а 
очередной племзавод, который 
и так уже есть под боком. 
−	 К тому же придется 

нанимать людей. А это вам 
претит партийная совесть 
коммуниста. Вы же не кулак.
−	 (Улыбается.) Я до 

службы в милиции получил 
специальность механика по су-
довой автоматике. И я бы там 
автоматизировал все! Но мы 
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ЭКОНОМИТЬ 
НА ВОЛЕ НАрОДА?

- Валерий Петрович, когда в нашем 
регионе произошла реформа само-
управления?

−	 Вообще-то в Костромской об-
ласти она и не заканчивалась. Начиная 
с новейшей истории Российской Феде-
рации, с первого Закона о самоуправ-
лении, принятого в 1992-м году. Через 3 
года был принят 131 Закон. В нем было 
интересное предложение от руководи-
телей государства. Президент обещал, 
что на местное самоуправление будет 
выделено 680 миллиардов рублей. А 
дальше говорилось: кто первый начнет, 
тот получит преференции. Мало кто 
сейчас помнит, что мы потратили очень 
солидные деньги на организацию мест-
ного самоуправления. Это то, что каса-
ется поселений. Нужно было найти по-
мещения, транспорт, нанять людей. Это 
большие усилия. И финансовые в том 
числе. Костромской области обещали 4 
миллиарда.

−	 И?..

−	 И в итоге не получили ни копей-
ки. Хотя одни из первых в стране пошли 
на пробную реализацию этого Закона. 
В посланиях Президента неоднократно 
звучало, что местное самоуправление 
— это важнейшая составляющая поли-
тической, государственной системы. И 
оно должно быть доступно, а, главное, 
беспечено финансово. И все ждали это-
го. Ведь сегодня у наших сельских по-
селений минимум   60% дотаций. Они не 
могут решить вопросы ни по дорогам, 
ни по жилью, ни по ремонту, ни по воде. 
И все ждали, что в связи с посланием 
Владимира Владимировича начнется 
работа. Была создана рабочая группа 
серьезных людей, в Думе проходили 
слушания, Круглые столы. В конечном 
итоге, как я для себя сделал вывод,  
гора родила мышь. Прежде всего было 
принято решение о формировании ор-
ганов местного самоуправления. Не со-
держании, не деятельности! В крупных 
городах-миллионниках предлагалось 
создать районы и районные муници-
пальные образования. 

−	 Кострома под это не попа-
ла...

−	 Естественно. Так же предлага-
лось формировать районные собрания 
не путем выборов, а путем делегирова-
ния в районные собрания глав и депу-
татов поселений. Мотив убийственный 
– главы и депутаты поселений ближе к 
народу. При этом разработчики данно-
го закона якобы не знают, что избирать-
ся в главы и депутаты поселений, ус-
ловно говоря, Поназыревского района, 
могут и костромичи, и галичане. Вот, 
например, Матвиенко В.И. – председа-
тель Совета Федерации — избралась от 
поселения Ленинградской области, где 
проживали чуть больше ста человек. 
Страсть как она близка к этому народу. 
Самое обидное еще в том, что инициа-
торы этой идеи апеллируют к той части 
избирателей, которые на дух не пере-
носят чиновников. Они говорят: Мы 
сократим чиновников, которые нам до-
рого обходятся,  и таким образом еще 
больше закрепляют у граждан непри-
ятие к служащим. Мне же непонятно, 
почему мы должны сокращать школы, 
больницы, клубы, тех же чиновников. 
Сокращают все, что должно служить 
людям. Проблема не в чиновниках как 
таковых, а в дурных, непрофессиональ-

САМОУПрАВЛЕНИЕ —  НЕ САМОУПрАВСТВО
Вопрос об эффективности работы власти на местах остро 

волнует как рядовых граждан, так и Президента. Отлажен ли 
управленческий механизм в нашем регионе и если да, то по-
чему он  дает сбои, - об этом наш разговор с председателем 
комитета по государственному устройству и местному само-
управлению областной Думы Валерием ИЖИцКИМ.

ных чиновниках, но это уже тема, кото-
рой должна заниматься власть. Кстати, 
абсолютное большинство чиновничье-
го класса единороссы либо те, кто их 
обслуживает.

−	 А что же наши региональные 
единороссы?

−	  Они идут тем же путем, что и 
разработчики федерального закона, их 
старшие братья. Наши местные также 
внушают избирателям - зачем тратить 
деньги на выборы? Хотя это обман. 
Когда укрупняли поселения, говори-
ли то же самое: сократится количество 
чиновников, больше останется денег 
у поселений. А их не стало ни больше, 
ни меньше. В данном случае никаких 
дополнительных расходов и не нужно. 
Потому что все прошло бы в единый 
день выборов, когда будут выбирать 
глав районных городов. Ну, напечатают 
дополнительные бюллетени и что, это 
даст экономию? Просто власть хочет, 
чтобы представительный орган был аб-
солютно управляем. Я неоднократно 
слышал от  наиболее ретивых глав: «В 
районе должен быть один руководи-
тель!» С точки зрения «во-о-обще», мо-
жет, это кому-то и удобно. Но с точки 
зрения Конституции у нас есть законо-
дательная, исполнительная и судебная 
власти. Депутатской власти дано право 
осуществлять контроль за действиями 
администрации. То же и на местном 
уровне. Исполнительный орган должен 
контролировать исполнение бюджета, 
программ и прочего. Это очень неудоб-
но исполнительной власти, поэтому она 
делает все, чтобы орган, который будет 
сформирован из депутатов и глав, был 
максимально управляем. Но они глубо-
ко заблуждаются, потому что никто се-
годня не спрогнозирует, кого выберут 
главой и депутатами поселения. 

−	 То есть?

−	 Представь, что нас с тобой из-
брали депутатами, к примеру,  Орехов-
ского поселения Галичского района. 
Каждому даны конкретные наказы. И мы 
сидим теперь в районном собрании. Ты 
обещал своим провести воду, а я сво-
им — отремонтировать крыши. И опять 
начнется раздирание бюджета. Кто сно-
ровистей, горланистей, настойчивей, 
тот выпросит больше. Власть надеется 
провести через представительные ор-
ганы в районные собрания удобных. Но 
не факт, что это всегда получится.

ЕСЛИ ЕМЕЦ  

ТОЛКОВЫй УПрАВЛЕНЕЦ – 
ЕГО ИЗбЕрУТ

−	 А нет ли в ваших словах про-
тиворечия? Коммунисты в свое вре-
мя выступали против ввода такой 
административной единицы, как си-
ти-менеджер. Это ли не разделение 
властей?

−	 Это немножко другая сторона. 
Мы начали говорить о системе форми-
рования представительных органов в 
районах, а ты сейчас поднял вопрос о 
выборах глав. В нашем Законе мы про-
писали, что все главы должны быть из-
браны населением. Когда приезжал в 
Кострому в ранге Президента Дмитрий 
Медведев, он задал мне вопрос: «Ка-
ковы взаимоотношения депутатов с гу-
бернатором?» Видишь ли, какая штука. 
Есть губернаторы, которые, условно 
говоря, демократичные. Они выносят 
предложения на широкие обсуждения, 
прислушиваются к другому мнению. А 

есть губернаторы, которые отрезают: 
«Будет так, как я сказал!» Если мы ори-
ентируемся на психологию, на талант, 
на характер,  это одно. Но мы должны 
ориентироваться на то, чтобы система 
работала. Независимо от личности. Вот 
говорят: «В Костроме должен быть си-
ти-менеджер, потому что сейчас Виктор 
Емец хорошо работает».

−	 Но это действительно так.

−	 Да,  город стал интересней, 
ухоженней. Я вижу известные плюсы. Но 
я не забыл и другое. У нас были сити-ме-
неджеры, при которых Кострома тонула 
в грязи по самые уши. Поэтому, вопрос 
не в том,  «сити» или не «сити». Вопрос в 
персонах. Если сегодня Емец достаточ-
но успешный, толковый и нестандарт-
ный руководитель, его вполне можно 
избрать. Почему нет? Если население 
видит, что в городе многое изменилось 
в лучшую сторону. То же самое касается 
и буйского сити-менеджера Катышева. 
Он человек крепкий, сильный, плюс — 
состоятельный. По большому счету, он 
сегодня хозяин Буя. Как бы кто ни отно-
сился к этому понятию. Пока эта схема 
работает. Но если он уйдет, что будет 
завтра? 

Сегодня, если брать Кострому, оче-
видно — Журин и Емец договорились. 
Их эта ситуация устраивает. А пред-
ставь ситуацию, когда столкнулись два 
характера,  два независимых, жестких 
человека. Мне сегодня коллеги-еди-
нороссы говорят: «А вдруг изберут не-
весть кого?» Я это не приемлю и не по-
нимаю. У нас есть партия власти, кото-
рая вытаптывает всех и все, когда дело 
касается ее интересов. Ну почему они 
не могут найти честную, профессио-
нальную, работоспособную кандидату-
ру, которую поддержало бы общество?! 
Да, мы, коммунисты, с «Единой Росси-
ей» во многом соперники. Но если они 
выдвинут мощную, перспективную фи-
гуру, поверь, мы ее поддержим. Ведь 
для  всех нас самое главное, чтобы в 
Костроме, в Павине, в Нерехте, в Нее  
были нормальные управленцы и люди 
жили достойно. 

ВрЕМЯ САМОДУрОВ
 КАНУЛО В ЛЕТУ

−	 Как называется ваша долж-
ность в областной Думе?

−	 Я заместитель председателя 
областной Думы, председатель коми-
тета по государственному устройству и 
местному самоуправлению. 
−	 Поговаривают, что на серьез-

ные мероприятия по обсуждению пу-
тей развития местного самоуправле-
ния вас перестали приглашать.

−	 Когда обсуждался проект За-
кона о самоуправлении, была создана 
рабочая группа, которая должна была 
предложить Думе этот проект. Но она 
не работала.  Мнения выслушали, доку-
мента нет. Со временем укрепилась по-
зиция, что надо не выбирать представи-
тельный орган района, а формировать из 
глав и депутатов поселений. И, зная мое 
к этому отношение, меня ни разу не при-
гласили на совещания представителей 
поселений. Хотя они были абсолютно 
официальные. Для власти самое глав-
ное — слушать и слышать.  Сегодня же 
тех, кто не очень вписывается в опреде-
ленные схемы, начинают тихонько при-
жимать. Подменяя понятие «неуправляе-
мый» на созвучное «невменяемый».

−	 В словах «самоуправление» и 
«самоуправство» согласитесь, тоже 
созвучие налицо.

−	 В Костромской области само-
управство практически невозможно. 
Каким бы ни был губернатор, ему необ-
ходимо решать вопросы как стоящие в 
регионе, так и те, которые ставит перед 
ним федеральная власть. И поэтому 
он, в любом случае, контролирует глав 
местного самоуправления. Там могут 
быть элементы инициативы, но гово-
рить, что правит какой-то самодур, не-
верно. Тем более это невозможно, если 
есть крепкий представительный орган, 
контролирующий не только бюджетные 
расходы, но и основные аспекты дея-
тельности администрации. Я понимаю, 
что в нынешнем социально-экономиче-
ском положении необходимо ужесто-
чить систему управления. Но складыва-
ется впечатление: эта система выстраи-
вается для того, чтобы все было удобно. 
Я прекрасно понимаю смысл реплики 
Бориса Грызлова: «Дума — не площад-
ка для дискуссий». Можно погрязнуть в 
постоянных спорах, когда жизнь требует 
моментальных решений. Но есть другая 
опасная крайность. Когда в законода-
тельном собрании царит кладбищен-
ская тишина, когда большинство прини-
мает решение, не обсудив его.

−	 Это касается и Костромской 
областной Думы.

−	 У нас из 36 депутатов 28 -  еди-
нороссы. Они могут принять любое 
решение. Но вы хотя бы послушайте 
другие точки зрения! А вдруг появится 
мысль, идея, которую стоит принять? 
Но у нас это не очень практикуется. 
Помнишь, как в известном фильме До-
вженко «Щорс»: «Ой, хоть свистни, не 
досвистнешь, ой, хоть крикни — не до-
крикнешь». Вот это очень  вредит и за-
конодательному органу, и делу. 

Дмитрий ТИШИНКОВ.
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БУДУЩЕЕ - ЭТО 
МЫ

За кулисами
политической сцены  

Задолго до того, как в зале 
погас свет, десятиклассники 
пятой Мантуровской школы 
сходили в кино, на аттракци-
оны. Увы, сегодня всего этого 
будущие выпускники на своей 
малой родине лишены. Да и 
карьерные перспективы для 
молодежи весьма туманны. 
Чтобы реализовать себя, по-
сле школы придется уехать, 
как минимум,  в областной 
центр.

Конечно, такие люди, как Вя-
чеслав Михайлович, как могут, 
стараются скрасить жизнь не 
только молодежи. Только вот 
этому мало способствуют по-
литические закулисные игры. 

Имя депутата В. Головни-
кова напрямую связано со 
знаменитым мантуровским 
восстанием депутатов. О «ре-
волюции в маленьком городе»  
сообщали даже центральные 
СМИ. Напомню суть прошло-
годней драмы. Семеро пред-
ставителей городской Думы 
Мантурова написали заявле-
ния о выходе из местного за-
конодательного собрания, тем 
самым лишив его кворума. 
Инициатором всего этого был 
именно наш герой.  Сложение 
полномочий группой депута-
тов - это  реакция на задум-
ку изменить устав города, в 
результате чего в Мантурове  
появился бы сити-менеджер, 
которого  не надо избирать 
всенародно.  Достаточно было 
бы просто назначить в угоду 
узкому кругу. Кроме того,  оп-
позиция, имевшая очень не-
плохие шансы прийти к власти 
в Мантурове отодвигалась бы 
нововведением с авансцены 
на задворки. 

Все предпосылки для уча-
стия и победы в выборах мэра 
у оппозиции были. Но чтобы 
не допустить этого, областная 
администрация бросила все-
возможные мощные ресурсы. 
В итоге Вячеслав Головников, 
(а именно он баллотировался 
на пост главы) проиграл. Так-
тически. Поскольку стратеги-
ческая инициатива, препят-
ствующая появлению должно-
сти сити-менеджера, реализо-
валась. 

Как вспоминает Вячеслав 
Михайлович Головников, силь-
ные мира сего в своих порывах 
не допустить прихода оппози-
ции к власти в Мантурове, до-
ходили до абсурда:
−	 Деньги, обещания ли-

лись рекой. Самый нелепый 
посул — сделать прокол под 
Транссибирской железнодо-
рожной магистралью и прове-
сти для жителей окраины ка-

Вячеслав ГОЛОВНИКОВ:  «От  власти  люди ждут  
не фантазий, а конкретных действий!»

нализацию и водопровод. Это 
при том, что обещанных благ 
цивилизации  нет даже в цен-
тре города, а тут вдруг появит-
ся. Ну бред же! Зачем так зло-
употреблять доверием людей? 
Или вот еще  озвучивались 
грезы: возвести в централь-
ной части города площадь с 
фонтанами. Для того, чтобы 
претворить эти планы в жизнь, 
согласно проекту необходимо 
снести жилые дома, часть зда-
ния кинотеатра «Горизонт», 
районную администрацию. 
Это еще больший бред! Я не 
удивлюсь, если в очередных 
предвыборных фантазиях по-
явятся планы перенести в 
Мантурово космодром «Бай-
конур». Зачем смешить людей, 
превращать рабочий город в 
Нью-Васюки? А если серьез-
но, вся эта ложь, весь этот 
придуманный, напыщенный 
пиар отворачивают людей от 
власти вообще, от участия в 
политической жизни. Поэтому 
на выборы они и не ходят.  

−	 При этом в свое вре-
мя блага цивилизации не 
обошли райцентр стороной. 
Появился боулинг, работал 
кинотеатр.

−	 Все в прошлом... Вот 
потому-то наши ребята и ра-
дуются, как празднику, выез-
ду в областной центр. Скажу 
больше. При нынешней вла-
сти умер хлебозавод, умерли 
нефтебаза, птицефабрика. 
Гибнет мелкий бизнес, у пред-
принимателей опускаются 
руки. Люди массово покидают 
район. В свое время мы с еди-
номышленниками как-то пы-
тались сделать и свой округ, 
и Мантурово привлекатель-
ными. Делали ремонт в  пятой 
школе, оборудовали в ней ме-
дицинский кабинет. Помогали 
простым людям. Делали ко-
лодцы, ремонтировали дома, 
дороги. Удалось сохранить 
единственную муниципаль-
ную аптеку, которую наш глава 
Михаил Владимирович Блинов 
хотел передать области. За 
это старики нам очень благо-
дарны. Также мы не позволили  
продать муниципальное пред-
приятие «Рынок». Много чего 
было сделано.  Но все это, по 
большому счету,  частные мо-
менты. Для глобального улуч-
шение жизни людей, решения 
множества наболевших про-
блем  необходимо подключе-
ние власти. А она к этому не 
готова. 

−	 Ваши края до сих 
пор считаются «красным по-
ясом»?

−	 Да. Наша районная ор-
ганизация КПРФ одна из мощ-
нейших в области. Причина в 
том, что работа коммунистов 
основана не на материальных 
стимулах, а на идее, реаль-
ных делах, ответственности 
перед земляками. Народ у нас 
в Мантурове замечательный, с 
обостренным чувством спра-
ведливости. Безучастных вы 
здесь практически не встрети-
те. Если что-то  происходит на 
одном конце, то через пару ча-
сов об этом знает все Манту-
рово. Причем, людям интерес-
ны события во всем регионе, и 
они хотят в них участвовать. 
Но, к сожалению, на деле по-
ложительных, оптимистичных 
подвижек реализуется все 
меньше.

−	 Получается, наш ко-
стромской регион действи-
тельно депрессивный?

−	 ( С сожалением.) По 
моему мнению, на сегодняш-
ний день создается лишь ви-
димость благополучия. Для 
создания иллюзии на всю ка-
тушку  работают и ваши кол-
леги из властных  СМИ. Все 
эти маниловские прожекты, 
пропагандируемые в СМИ, на-
прочь захлестнули действи-
тельность. Желание создать 
радужный антураж уводит на 
десятый план реальные дела.

−	 Например?

-  Костромские чиновники 
всерьез полагают и пытаются 
убедить в этом граждан, что 
областной центр и Москву в 
перспективе свяжет скорост-
ной поезд «Сапсан». Или вот 
бросили клич: «Проголосуй за 
второй мост через Волгу!» Как 
говорится, мечтать не вредно. 
Но кто-нибудь представляет 
масштабы подобной стройки?! 
Это ведь не доску через ручей 
бросить! К такому глобально-
му проекту должны быть под-
ключены огромные федераль-
ные ресурсы. Просто под эти 
мифы определенный круг лиц 
зарабатывает политический 
капитал. Но обидно даже не 

это, а то, что простых людей  
действительно держат за ду-
раков! 

−	 Вы будете баллоти-
роваться в областную Думу?

−	 Буду. К решению про-
блем земляков намерен под-
ходить более широко. 

−	 Какими видите пер-
воочередные задачи?

−	 Продолжу работать с 
реальными проблемами лю-
дей и сообща находить пути 
выхода из сложившихся не-
простых ситуаций. Решу кон-
кретные вопросы земляков 
- уже хорошо. А наобещать в 
одночасье понастроить заво-
дов-фабрик... Надо развивать 
те направления, которые об-
ласти под силу.

−	 Лес, туризм, сель-
ское хозяйство?

−	 По лесу готов предло-
жить пару-тройку очень инте-
ресных проектов, поскольку в 
свое время довольно успешно 
работал в этой сфере. Но пла-
ны озвучивать пока не буду. 
Мало ли чего. Оппоненты не 
дремлют. (Улыбается.) Есть 
определенные взгляды и мне-
ния на развитие сельского хо-
зяйства. А вот что касается ту-
ризма... Инфраструктура не то 
чтобы хромает, она стоит. 

−	 С другой стороны, 
история нам подарила та-
кую фактуру! Основатель 
династии романовых царь 
Михаил, его  спаситель Иван 
Сусанин.

−	 Можно сколько угодно 
об этом трубить, но реально 
эти бренды никак не использу-
ются. Вы помните, как Костро-
ма отметила четырехвековой 
юбилей царской династии? Я 
тоже не помню. А все потому, 
что его практически не было. 
Сколько говорилось о вос-
становлении памятника Ивану 
Сусанину на «сковородке»? И 
ведь проект разработали, в 
Москве даже изготовили фор-
мы. Но воз и ныне там. При-
везти несколько автобусов с 

иностранцами — ума много не 
надо. А вот чтобы сделать наш 
регион  действительно куль-
турно и исторически привлека-
тельным, стоит немало потру-
дится. А это прежде всего ка-
чественные дороги, гостиницы, 
ухоженные фасады памятников 
старины. Свозите туристов в 
Сусанинский район. Уверяю, 
они всю жизнь будут вспоми-
нать не памятную часовню, не 
легендарное болото, а ужасную 
дорогу!

−	 Неужели вся наша 
жизнь в бесконечных кочках 
и колдобинах?

−	 Если бы я был песси-
мистом, то не брался бы за се-
рьезные дела. Я реалист. Вый-
ти хотя бы на самообеспечение 
региону по силам. Все зависит 
от желания власти достигнуть 
обнадеживающих результа-
тов. Причем, повторяю, необ-
ходимы не размытые мечты, а 
конкретные планы и действия. 
Программа, с которой я шел на 
выборы мэра Мантурова, де-
лала акцент на развитие мало-
этажного строительства. Одно 
только это давало возмож-
ность привлечь к работе людей 
по нескольким направлениям: 
строителей, энергетиков. Плюс 
-  прокладка труб, работа от-
делочников, благоустройство 
прилегающих территорий. Ми-
нимум — десять профильных 
бригад. А какой толчок для лес-
ной отрасли! Дерево — самый 
лучший строительный матери-
ал. Это давно поняли во всем 
мире. Вдобавок ко всему при-
остановилась бы сумасшедшая 
миграция из глубинки в центр.
−	 Вячеслав Михайло-

вич, наверняка культурный 
десант, с которого мы начали 
разговор, на спектакле «Горе 
от ума» не остановится.

−	 Конечно, нет! В следу-
ющий раз ребята поедут в Ко-
строму на концерт популярной 
группы. Хотя, согласитесь, на-
звание классической грибое-
довской пьесы больше подхо-
дит к теме нашего разговора.

Дмитрий ТИШИНКОВ

Открытие 206-го театрального сезона прошло с 
огромным успехом. Да и после него в зале областно-
го драматического всегда полный аншлаг. Во многом 
благодаря тому, что на спектакли спешат не только ко-
стромичи, но и жители глубинки.

В минувший четверг публика пополнилась юными 
поклонниками Мельпомены из Мантурова. Давали 
«Горе от ума». Организовал творческую экскурсию для 
школьников известный депутат Вячеслав Головников.
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Сырьевая игла олигархии

Сегодня даже школьникам извест-
но, что наша страна живёт, прежде 

всего, за счёт продажи нефти и газа. 
Иными словами, сидит на сырьевой 
игле. И зависима от неё всё сильнее и 
сильнее несмотря на многократные обе-
щания власти принципиально изменить 
эту ситуацию, чрезвычайно негативную 
и опасную для России. Доказательство 
этой опасности уже налицо. В текущем 
году, особенно в последние дни, миро-
вые цены на сырьё, от торговли которым 
полностью зависит наша экономика, 
успели заметно снизиться. Ожидаемая 
по итогам нынешнего года цена на нефть 
— 104 доллара за баррель, на газ — 321 
доллар за тысячу кубометров. Этот уро-
вень мировых цен позволил обеспечить 
исполнение заложенных в бюджете на 
2014 год расходов. Можно сказать, обе-
спечить с лёгкостью, поскольку средняя 
цена нефти почти на 8 долларов выше 
той, которая закладывалась в бюджет 
годом ранее. 

С учётом благоприятной в целом си-
туации на нефтяном рынке в текущем 
году правительство заложило в проект 
бюджета на три предстоящих года цену 
на нефть в 100 долларов за баррель. Но 
реальны ли такие доходы? В первые дни 
октября мировые цены на нефть резко 
упали. Вполне серьёзные и ответствен-
ные эксперты прогнозируют их падение 
в скором будущем до 70 долларов. А 
Центробанк в своём недавнем прогнозе 
не исключил и снижение до 60 долларов. 
Вот почему многие эксперты и аналити-
ческие центры считают завышенной ту 
цену на нефть, которая заложена в про-
екте бюджета на следующие три года. 
Всё это может повлечь серьёзные фи-
нансовые риски для России и привести 
к социальной нестабильности.

Несмотря ни на какие санкции и внеш-
ние угрозы, негативное влияние которых 
на российскую экономику усиливается, 
те, кто завладел богатствами страны, 
продолжают гнать за рубеж неперера-
ботанное сырьё. Эти господа попросту 
ни за что не отвечают перед страной. 
Выгода от их деятельности оказывается 
сугубо односторонней. Для них самих 
эта выгода очевидна, а для государства 
и общества она, по сути, равна нулю. При 
этом стараниями «партии власти» им те-
перь ещё и собираются гарантировать 
возмещение убытков, понесённых в ре-
зультате санкций, за счёт государствен-
ного бюджета. Под предлогом защиты 

бюДЖЕТНЫй   ПрОЕКТ      
С каждым годом процесс согласования проекта бюджета оказы-

вается всё более конфликтным, а ситуация, связанная с рассмо-
трением бюджетного проекта как депутатами, так и экспертным со-
обществом, становится более острой. 

На содержание нынешнего бюджетного проекта сильно повлияли 
обострившаяся внешнеполитическая ситуация, ухудшившееся по-
ложение России на мировой арене. Но ещё более негативное вли-
яние на него оказал затянувшийся внутрироссийский кризис — эко-
номический и финансовый. 

Можно смело сказать, что жизнь страны, ключевые вопросы её 
развития всё больше зависят от полноты и реалистичности бюд-
жета. Фракция КПРФ, используя печатные издания, сайты и другие 
средства информации, ежегодно даёт всестороннюю и объектив-
ную оценку этого важнейшего документа. В текущем году интерес к 
бюджету заметно возрос, поскольку растут масштаб и острота про-
блем, которые испытывает на себе наше общество. И проблемы эти 
в первую очередь социально-экономические.

государственных интересов лоббируют-
ся интересы олигархии, де-факто узако-
нивается двойное ограбление страны. 
Сначала её грабят, выводя накопленные 
капиталы за рубеж. И готовы грабить по 
второму кругу, возмещая — опять же за 
счёт народа — то, что было отсюда вы-
везено и потеряно за рубежом. При та-
ком потакании интересам олигархата 
проблемы, стоящие перед Россией, не 
могут быть решены. Они могут только 
усугубляться. 

Проект, противоречащий 
закону

Общепринятым показателем, ха-
рактеризующим состояние эко-

номики страны, являются внутренний 
валовой продукт, его динамика и струк-
тура. Существенное снижение ВВП, а 
также других показателей, зависящих 
от него, в представленном проекте бюд-
жета замаскировано так называемыми 
корректировками прогнозов. Но суть 
заключается в том, что год назад Дума 
приняла, Совет Федерации одобрил, а 
президент подписал не проект, а закон о 
бюджете на трёхлетний период. В пред-
ставленном же проекте его показатели 
изменены до неузнаваемости. И это уже 
не корректировка прогноза, а грубое не-
исполнение закона.

Год назад в прогнозе на 2015 год 
предусматривался ВВП в сумме 79 трлн. 
660 млрд. рублей. В последнем проекте, 
представленном правительством, сум-
ма ВВП снижена до 77 трлн. 498 млрд., 
то есть на 2 трлн. 162 млрд. рублей. Что 
кроется за этой корректировкой? При 
прогнозируемом уровне доходов бюд-
жета к ВВП в 19,5% от снижения ВВП 
бюджет теряет 422 млрд. рублей в 2015 
году и около 690 млрд. — в 2016-м. Вот 
реальная цена пересмотренных проек-
тов и скорректированных прогнозов по 
ВВП. Эту цену заплатит народ.

Анализ представленного проекта 
бюджета показывает, что эффективной 
борьбы с кризисом вообще нет. Так, 
в прошлом году в проекте бюджета на 
2015 год был заложен объём инвести-
ций в сумме 16 трлн. 577 млрд. рублей. 
А в нынешнем проекте на тот же 2015 
год они снижены до 14 трлн. 442 млрд. 
Снижение составляет 2 трлн. 135 млрд. 
рублей, то есть 13% от утверждённого 
в прошлом году показателя. Ещё более 
масштабное снижение объёма инвести-
ций заложено на 2016 год: с 18 трлн. 475 
млрд. рублей до 15 трлн. 356 млрд. — на 
3 трлн. 119 млрд., или на 17%. При той 
экономической блокаде, в которой ока-
залась Россия, ни в коем случае нельзя 

снижать инвестиции в экономику. 
При таком снижении инвестиций бес-

смысленно рассчитывать на улучшение 
экономической ситуации, на научно-
технический рост и технологическое 
обновление промышленного производ-
ства, на рост производительности тру-
да, на реализацию программ импорто-
замещения. Об этих жизненно важных 
задачах на словах постоянно напомина-
ют и правительство, и президент. Напо-
минают на всех экономических форумах 
и во всех посланиях и обращениях. Но 
реальная экономическая политика вла-
сти остаётся такой, что слова заведомо 
не могут воплотиться в дела.

План обнищания 
большинства

Никак нельзя смириться и с тем, 
что, несмотря на прогнозируемую 

прибыль, в бюджетном проекте заложе-
но сокращение фонда заработной пла-
ты. Подобное было абсолютно исклю-
чено в условиях советской экономики, 
при любом генсеке, при любом прави-
тельстве. Сами законы социализма ис-
ключали подобный абсурд, подобную 
несправедливость.

В представленном проекте бюджета 
фонд заработной платы в 2015 году дол-
жен сократиться на 442 млрд. рублей в 
сравнении с показателем, заложенным 
в законе о бюджете. На 2016 год пла-
нируется дальнейшее снижение фонда 
заработной платы — ещё на 702 млрд. 
рублей, или на 3,3%. Такие корректи-
ровки, да ещё и в условиях высокой 
инфляции, значительно опережающей 
её прогнозируемый уровень, становят-
ся уже не скрытым, а самым непосред-
ственным фактором обнищания народа. 
Можно сказать, что перед нами вполне 
откровенный план обнищания абсолют-
ного большинства российских граждан.

Только в одном случае реальные пока-
затели оказываются выше тех, которые 
прогнозирует правительство. Это по-
казатели роста курса доллара и евро по 
отношению к рублю. Уже к сегодняшне-
му дню цена доллара на валютном рын-

ке перевалила за 40-рублёвую отмет-
ку. С одной стороны, завышенный курс 
доллара позволяет получать фиктивные 
бюджетные доходы. С другой стороны, 
он позволяет грабить российских граж-
дан.

Мифы о бюджетных 
расходах

Немало позитивных оценок было 
высказано как правительственны-

ми чиновниками, так и экспертами в свя-
зи с якобы значительным ростом рас-
ходов на национальную экономику. Эти 
оценки можно с уверенностью назвать 
беспочвенными. В 2015 году расходы 
на национальную экономику увеличива-
ются на 7,8% к текущему году. Этот так 
называемый рост не превышает уровня 
годовой инфляции, который даже со-
гласно официальной статистике и про-
гнозам Центробанка окажется не ниже 
7,5—8%. Следовательно, заложенный в 
проекте бюджета рост расходов на на-
циональную экономику будет обесце-
нен растущей инфляцией. Кроме того, в 
проекте бюджета на 2016 год заложено 
уже снижение расходов на националь-
ную экономику на 92,3 млрд. рублей, или 
на 4% по отношению к 2015-му. В 2017 
году бюджетные расходы на развитие 
экономики не достигнут даже того объ-
ёма, который был предусмотрен на 2015 
год законом о бюджете. Отсюда следует 
вполне очевидный вывод, что реальные 
расходы на развитие национальной эко-
номики в представленном проекте не 
увеличиваются, а снижаются. 

Грабёж в социальной сфере

Ещё более неприемлемыми пред-
ставляются обозначенные в бюд-

жетном проекте тенденции, касающи-
еся финансирования такой жизненно 
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важной сферы как образование. При 
ожидаемых в 2014 году расходах по это-
му направлению в сумме 649,8 млрд. 
рублей, на 2015 год предусматривается 
сокращение расходов до 618,9 млрд., 
то есть на 31 млрд., или на 4%. С учётом 
обесценения предусмотренных расхо-
дов в связи с инфляцией реальное их 
снижение составит минимум 12—15%. 
Иными словами, государственное обе-
спечение образовательного процесса 
существенно снижается. При том, что и 
сейчас его нельзя назвать достаточным. 
Несложно понять, что такая финансовая 
политика направлена на деградацию 
общества, а не на подъём, не на научно-
технический прорыв, жизненно необхо-
димый России. Напрашивается вывод, 
что тем, кто де-факто управляет стра-
ной, не нужны образованные граждане, 
которыми сложнее манипулировать, ко-
торых сложнее дурачить.

И совсем уж удручающей предстаёт 
в проекте бюджета перспектива фи-
нансового обеспечения системы здра-
воохранения. В 2015 году расходы на 
эту сферу сокращаются сразу на 114,6 
млрд. рублей по сравнению с ожидае-
мыми расходами в 2014 году. Такого па-
дения государственных затрат на здра-
воохранение, которое в течение одного 
года составит 22%, не было ни во время 
кризиса 2008—2009 гг., ни во времена 
дефолта 1998 года. Сегодня надо гово-
рить не просто о снижении расходов на 
здравоохранение. Мы должны говорить 
о том, что правительство выносит этой 
важнейшей сфере приговор: дегради-
ровать и разрушаться ещё стремитель-
нее, чем прежде. И тем самым прямо 
подтверждает, насколько ничтожна для 
власти цена благополучия и самой жиз-
ни российских граждан. Насколько сла-
бо они защищены нынешним государ-
ством и насколько к ним равнодушны 
нынешние управленцы.

Не приходится сомневаться, что при 
обсуждении проекта бюджета на пле-
нарном заседании в Государственной 
думе правительство найдёт аргументы и 
в пользу этого проекта в целом, и в поль-
зу вопиющего сокращения расходов на 
здравоохранение. Разумеется, оно, как 
всегда, сошлётся на необходимость по-
вышения эффективности расходов. В 
предыдущем проекте были сокращены 
расходы на амбулаторное медицинское 
обслуживание, в нынешнем «оптими-
зированы» расходы на стационарное. 
Чем-то надо объяснять, почему расходы 
на здравоохранение будут неуклонно 
снижаться и в 2017 году составят лишь 
77% по отношению к 2014 году. А если 
называть вещи своими именами, то с 
учётом инфляционного обесценения ру-
бля реальные расходы на здравоохра-
нение за этот период будут сокращены 
вдвое. 

Горькая правда заключается в том, 
что расходы как на образование, так и 
на здравоохранение, всё более явно 
перекладываются на плечи народа. При 
этом денег у народа не прибавится, а 
общая ситуация обнищания, вызванно-
го инфляцией и сокращением фонда за-
работной платы, лишь усугубится из-за 
того, что образование и медицина будут 
обходиться гражданам всё дороже и до-
роже.

Оценивая заложенное в бюджете сни-
жение расходов, нужно прямо говорить 
и о том, что одновременно и неизбежно 
последует заметное повышение цен на 
лекарства. Ведь минимум 80% препара-
тов по-прежнему поступают на россий-
ский лекарственный рынок из-за рубе-
жа. Тут Россия испытывает попросту ка-
тастрофическую зависимость от импор-
та, которая прямо угрожает нашей на-
циональной безопасности, о чём КПРФ 
постоянно напоминает. Следовательно, 

и закупаться большая часть лекарств 
будет по-прежнему за иностранную ва-
люту, которая, согласно прогнозам Цен-
тробанка и того же правительства, про-
должит дорожать.

регионы толкают к 
объявлению банкротства

От представителей власти нередко 
приходится слышать, что госу-

дарство вовсе не отказывается от сво-
их социальных обязательств, но лишь 
переносит всё более существенную 
часть расходов на образование, здраво-
охранение и другие социальные нужды 
с федерального бюджета на региональ-
ные. С этой тенденцией можно было бы 
согласиться, если бы регионы имели 
достаточную бюджетную базу. Однако 
в абсолютном большинстве российских 
регионов сегодня наблюдается дефи-
цит местного бюджета, который сопро-
вождается постоянным ростом долгов. 
И одновременно с этим в проекте фе-
дерального бюджета на 2015—2017 гг. 
предусматривается снижение финан-
совой поддержки российских регионов. 
Так, по разделу «Межбюджетные транс-
ферты» на 2015 год предусматривается 
снижение государственных инвестиций 
в регионы на 102,6 млрд. рублей по 
сравнению с ожидаемыми в 2014 году. 
Снижение межбюджетных трансфертов 
прогнозируется на все три года. В 2017-
м, несмотря на то, что растущая инфля-
ция и обесценение рубля коснутся всех 
регионов, сумма трансфертов даже не 
достигнет показателя 2014 года. На-
против, за трёхлетний период она сни-
зится на 67 млрд. рублей. Переклады-
вая основные социальные расходы на 
регионы, правительство усугубляет их 
финансовые проблемы, а само при этом 
прячется от прямой ответственности 
перед страной и народом за вопиющие 
издержки экономической и социальной 
политики.

ЖКХ – живи как хочешь

Анализируя проект бюджета, нель-
зя не сказать о ставшем уже хро-

ническим снижении расходов на жи-
лищно-коммунальное хозяйство. Гово-
ря прямо, расходы на ЖКХ постепенно 
выводятся из федерального бюджета, 
и дело идёт к тому, что из государ-
ственной казны на них в конце концов 
перестанут выделять хоть какие-нибудь 
средства. Во фракцию КПРФ и лично 
на моё имя ежемесячно поступают ты-
сячи писем с криком о помощи: жильё 
у граждан приходит в негодность, ре-
монтировать его не на что, а власть по-
могать отказывается. О помощи просят 
люди, которые всю жизнь трудились, а 
сегодня, при нынешней системе, ока-
зались в невыносимых бытовых усло-

виях. Не их вина, что они лишены воз-
можности поддерживать в должном 
состоянии свои аварийные дома и из-
ношенные квартиры. И этой вопиющей 
социальной проблемой правительство 
упорно пренебрегает. Точнее говоря, 
перекладывает эту неподъёмную для 
большинства граждан проблему на 
плечи нищающего народа.

Если в текущем году ожидаемые рас-
ходы на ЖКХ должны составить 125,5 
млрд. рублей, то в 2017-м — только 
51,9 млрд. Снижение в 2,4 раза! При 
этом средства, которые планируется 
собрать с граждан на ремонт ветхого 
жилья, в 4—5 раз превышают заложен-
ные в бюджете инвестиции в жилищ-
но-коммунальную сферу. Тут уже впо-
ру говорить не просто об идеологии и 
практике капитализма, но об идеоло-
гии и практике капитализма разбойни-
чьего. Воспитанные на этой идеологии 
чиновники, эксперты и аналитики заяв-
ляют, что за состояние домов должны 
нести ответственность те, кто в них жи-
вёт. При этом они не желают учитывать, 
что абсолютное большинство граждан 
России объективно не в состоянии 
оплачивать расходы на ремонт жилых 
помещений — просто потому, что у них 
нищенские зарплата и пенсии. 

Своим отношением к вопросу фи-
нансирования ЖКХ власть напоминает 
обществу, что в тех, кто не сумел на-
житься, награбить, сколотить миллио-
ны и миллиарды, в тех, кто не относится 
к ничтожному проценту богачей, она 
видит маргиналов, не достойных ци-
вилизованных, человеческих условий 
жизни. 

болезнь системы — 
возрастающая угроза

 для общества

Правительство снижает расходы 
и на образование, и на здраво-

охранение, и на ЖКХ, и на культуру, и 
на спорт. То есть буквально на всё, что 
крайне важно для общества, для боль-
шинства граждан. И единственный раз-
дел бюджета, по которому предусма-
тривается устойчивый и гарантирован-
ный рост, — это расходы на обслужива-
ние государственного и муниципально-
го долга. На 2015 год по этому разделу 
предусмотрено выделить из бюджета 
449,3 млрд. рублей. И если в 2015 году 
расходы на обслуживание государ-
ственного и муниципального долга пре-
высят расходы на здравоохранение на 
38,1 млрд. рублей, то в 2016-м — уже 
почти на 94 млрд. В 2017 году расхо-
ды на эти цели вырастут относительно 
2014-го на 35% и составят 584,1 млрд. 
рублей. Это не просто цифры, не просто 
тенденции. Это симптомы тяжёлой со-
циально-политической болезни. На её 
лечение денег в бюджете не находится. 
Деньги в офшорах и в зарубежных бан-
ках, куда их безостановочно выводят из 
России.

Даже те многочисленные цифры, ко-
торые были здесь названы, не могут 
дать исчерпывающего представления 
о том, насколько неудовлетворителен 
проект федерального бюджета. Как не 
могут они дать и полного представления 
о том, насколько кризисно состояние 
российской экономики и негодно каче-
ство государственного управления со-
циально-экономической сферой.

«Эффективный» бюджет 
неэффективного 

правительства

При обсуждении бюджетного про-
екта в Думе мы, коммунисты, да-

дим ему жёсткую и объективную оцен-
ку. Фракция КПРФ внесёт в проект свои 
поправки, направленные на увеличение 
расходов по важнейшим статьям. Но, 
разумеется, поддерживать правитель-
ственный проект бюджета в его ны-
нешнем виде мы не станем. Однако, 
учитывая традиционную поддержку 
любых инициатив правительства про-
властным депутатским большинством, 
можно уверенно предположить, что 
бюджет будет принят со всеми вопию-
щими изъянами, которые я перечислил. 
Суммируя эти изъяны, можно сформу-
лировать основные проблемы бюдже-
та, который навязывает стране власть. 
Проблемы, влияние которых на по-
гружающуюся в системный кризис от-
ечественную экономику и социальную 
сферу может оказаться фатальным.

1. Проект бюджета разработан на 
основе формального набора цифр, ко-
торые не отражают ни реального со-
стояния российской экономики, ни её 
сегодняшних запросов и никак не свя-
заны с решением тех задач, которые 
стоят перед страной.

2. В проекте бюджета не заложены 
условия и ресурсы для экономическо-
го роста, для модернизации и техниче-
ского перевооружения экономики, для 
реализации программ импортозаме-
щения.

3. Доходная часть бюджета свиде-
тельствует о том, что она всецело зави-
сит от сырьевых доходов. Следователь-
но, сохраняется всё та же примитивно-
сырьевая модель экономики.

4. Проект бюджета свидетельствует 
об очевидном погружении страны в за-
тяжной кризис — экономический и фи-
нансовый. А это делает неизбежным и 
кризис социальный, чреватый полити-
ческой дестабилизацией.

Говоря обо всём этом, коммунисты 
руководствуются не стремлением по-
сеять панику или во что бы то ни ста-
ло найти повод для очернения власти. 
Мы стремимся на цифрах и фактах по-
казать, какую цену страна и общество 
платят за насильственное встраивание 
России в глобальный капиталистиче-
ский рынок. За нежелание власти ме-
нять социально-экономический курс, 
менять сложившуюся за 20 постсовет-
ских лет порочную систему управле-
ния. Мы доказываем — и, уверен, до-
казываем убедительно, — что перед 
правительством, несущим прямую 
ответственность за кризисную ситу-
ацию, давно пора поставить вопрос 
о его собственной эффективности, 
целесообразности сохранения ны-
нешнего социально-экономического 
курса и кадрового состава кабинета 
министров. Наша партия предлагает 
программу вывода страны из кризиса, 
модернизации её экономики и форми-
рования правительства национальных 
интересов, правительства народного 
доверия.

Геннадий ЗюГАНОВ
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* * *
«ЕР» решила выплачивать по 

праздникам участникам ВОВ по 
1000 рублей, участникам Пер-
вой мировой войны по 10000 
рублей, ну, а участникам Кули-
ковской битвы, так уж и быть, по 
1000000 рублей.  

* * *
Ванька Жуков подрос и напи-

сал еще два письма. 
Одно президенту Путину со 

своим вопросом, второе Деду 
Морозу с просьбой посодей-
ствовать с ответом.

* * *
В Одессе:
- Рабинович, к сожалению, 

мы не можем повысить вам 
зарплату.

- Ой, вей, я таки и не прошу 
повысить. Но хотя бы чаще пла-
тить её вы можете?

* * *
В Одессе на Привозе:
- Почем костюм?
- Тот черный?
- Да нет, тот бежевый!
- Четыре пятьсот гривен.
- Та чтоб вас в нем похоро-

нили!
* * *

Занимательный факт. Соглас-
но последним данным социоло-
гических опросов, многие рос-
сияне верят в существование 
«мирового правительства», но 
сомневаются в существовании 
российского правительства.

* * *
- Ввели эмбарго на польские 

яблоки - яблоки подорожали. 
Ввели эмбарго на норвежскую 
сёмгу - рыба подорожала. На 
бензин эмбарго не вводили - 
бензин подорожал. Кум, где ло-
гика?

* * *
 Кум, у тебя есть возможность 

откладывать деньги?
- Возможность, конечно, есть. 

Денег нет!
* * *

Ленинская фраза «Учиться, 
учиться и еще раз учиться» се-
годня не актуальна: денег едва 
хватает на первое слово.

* * *
Путин и Медведев разгадыва-

ют кроссворд.
Путин:
- Земля, совершенно не при-

годная для земледелия. Пять 
букв.

Медведев:
- Бетон?

* * *
- Вован, у меня открылся дар 

телепатии - читаю чужие мысли 
и теперь хожу как оплеванный…

* * *

В настоящий момент акци-
зы на сигареты в России со-
ставляют 1040 рублей за 1000 
штук. На 2015 год в Налоговом 
кодексе заложена минималь-
ная ставка акциза 1250 рублей 
на 1000 сигарет, в 2016 - 1600 
рублей. 

Между тем, по оценкам Все-
мирной организации здраво-
охранения, из-за болезней, 
вызванных курением, в нашей 
стране ежегодно умирает до 
400 тысяч человек, более по-
ловины таких смертей (63 
процента) приходится на бо-
лезни системы кровообраще-
ния, что связано с высоким 
уровнем распространенности 
потребления табака. 

Согласно мировому и рос-
сийскому опыту, повышение 
цен на табачные изделия пу-
тем увеличения акцизов - наи-
более эффективная мера по 
сокращению потребления та-

Валерий РАШКИН, депутат Госду-
мы РФ, заместитель Председателя цК 
КПРФ: Я хотел бы, чтобы президент Пу-
тин каждое утро вместо чая или кофе 
смотрел ролик Васильевой.

После выпуска сборника стихов и организации 
выставки с собственными картинами у фигурант-
ки дела «Оборонсервиса» Евгении Васильевой 
появилось новое творческое увлечение: она сня-
ла музыкальный клип.

Абсолютно понятно, что Васильева пытается 
давить на жалость: мол, и стихи она пишет, и ри-
сует, а её судить надумали. Я уже говорил, что 
после стихов и живописи она уйдёт в балет, и я 
оказался недалёк от истины: она запела и начала 
снимать клипы. Как мы видим, заключение под 
домашний арест многократно увеличивает твор-
ческие способности, но ещё более многократно 
снижает словарный запас. Вы только представь-
те: человек, который поёт «Красненькие тапочки 
на меня глядят», – один из руководителей Мини-
стерства обороны. Вот это – истинный уровень 
нашего руководства.

На мой взгляд, это просто издевательство и 
прямой вызов обществу. Я хотел бы, чтобы пре-
зидент Путин каждое утро вместо чая или кофе 
смотрел этот ролик и понимал, откуда растут 
«красные тапочки» всепоглощающей коррупции 
в России. Человек, находящий под следствием 

ТВОрЧЕСКАЯ   УГОЛОВНИЦА 

БРОСАй  КУРИТь!
Ставки акцизов на табачные изделия в России будут 

увеличены. Это приведет к росту цен на сигареты и 
снижению потребления табака. 

Анекдоты

52134

Стоимость доставки в почтовый ящик
на 1 месяц — 12 руб.  84 коп.

на 6 месяцев — 77 руб. 04 коп.

Индекс  издания

Газета «Что делать?»  выходит 2 раза в месяц
Открыта подписка на 1 полугодие 2015 года

по обвинению в совершении 36 преступлений, 
общий ущерб от которых превышает 3 мил-
лиарда рублей, вместо того, чтобы сидеть в 
СИЗО, выпускает сборники стихов, устраивает 
выставки, записывает песни и снимает клипы. И 
всё это крышуется сверху.

Жаль, что в клипе мы не увидели экс-министра 
обороны Анатолия Сердюкова. Он, к сожале-
нию, не находится под арестом, а потому его 
творческие способности остались нераскрыты-
ми.

А в балете Васильеву, думаю, всё-таки стоит 
ожидать в ближайшее время.

бачной продукции, особенно 
среди таких категорий, как 
женщины и дети.

Кроме того, повышение ак-
цизов на табак увеличивает 
поступления в государствен-
ный бюджет даже с учетом 
сокращения потребления 
данной продукции. Так, по 
данным Минфина повышение 
акцизов на табак привело к 
значительному росту дохо-
дов бюджета (рост почти в 2,5 
раза с 2010 года). В 2013 году 
бюджет Российской Федера-
ции получил дополнительные 
70 миллиардов рублей от ак-
цизов на табак, это при одно-
временном снижении распро-
страненности его потребле-
ния.

Минимальный уровень на-
логообложения сигарет в 
странах Евросоюза с 2014 
года составляет 90 евро за 
1000 сигарет (более 4450 

рублей). Самые дорогие в 
мире сигареты продают в 
Норвегии, на наши день-
ги получается примерно по 
600-800 рублей за пачку. 

Россия сейчас на верши-
не волны потребления таба-
ка. Не секрет, что здоровое 
население платит больше 
налогов.  А если взять во 
внимание еще и демографи-
ческий кризис, то борьба с 
табаком должна стать одним 
из высочайших приоритетов 
власти. Высокие цены - глав-
ное оружие антитабачников.

P.S.Если человек курил 30 
лет и бросил, риск инфаркта 
снижается почти сразу, а че-
рез несколько лет равняется 
риску у человека, никогда 
не курящего. Риск заболеть 
раком снижается несколько 
медленнее. Но если человек 
в 40 лет бросил курить - у 
него хороший шанс прожить 
столько же, сколько некуря-
щий. 

ПодПишись у Почтальона!

Оформить подписку можно на почте 
в любое время  и на любой период.

- Дмитрий Анатольевич, с ка-
кого момента вы начали рабо-
тать в правительстве?

- С того момента, когда меня 
президент пригрозил уволить.

* * *
Министр образования 10 раз 

не смог сдать ЕГЭ, министр 
здравоохранения потеряла со-
знание в очереди в поликли-
нику, депутат умер с голоду, 
прожив один месяц на детское 
пособие … Только после этого 
пенсионер отпустил золотую 
рыбку!

* * *
- Зейнаб, Джамиля, Гюзель, 

Саида, Хафиза, Зухра, Лейла, 
Зульфия, Гюльчатай!

- Нет, это не «Белое солн-
це пустыни» показывают, это 
утренняя перекличка работниц 
торгового зала нашего супер-
маркета.

* * *
- Кум, купил я вчера днем кол-

басу «Докторскую». И действи-
тельно - к вечеру стал пациен-
том.

* * *
– Сынок, а где тут платить 

за арестованные на Сардинии 
виллы Ротенберга?

– Вставай вон за той мамой с 
тремя детьми, бабуль.

* * *
Зря ругают олигархов, гово-

рят, что они думают исключи-
тельно о себе. Некоторые абсо-
лютно бескорыстно помогают 
детям. Так, Аркадий Ротенберг 
передал своему сыну Игорю 
Ротенбергу долю в компании 
«Мостотрест».

* * *
Если хорошенько вдуматься, 

то вполне можно назвать Мо-
сковский Кремль Владимир-
ским централом...

* * *
- Кум, власть у нас бесстраш-

ная и безбашенная. Но предус-
мотрительная: перед октябрём 
на всякий случай отогнали «Ав-
рору» на ремонт...

«Нас не догонишь!» - сказали 
цены нашим зарплатам...


